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ICMS: RN DEVE PERDER R$ 1,7 BI EM 
ARRECADAÇÃO ATÉ DEZEMBRO
Estimativa do Governo do RN aponta que mudanças no ICMS feitas pelo ex-presidente Bolsonaro em 2022 e o corte da 
alíquota modal de 20% para 18% podem colocar o estado em situação delicada caso nada seja feito para aumentar as receitas
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NOTAS DA REDAÇÃO

INVESTIMENTOS EM HOSPITAIS
O Ministério da Saúde anunciou um aumento na 
remuneração para serviços hospitalares prestados 
por entidades filantrópicas e sem fins lucrativos, 
conforme a Lei 14.820/2024, e como parte do 
Programa Mais Acesso a Especialistas (PMAE). 
Para o Rio Grande do Norte, o repasse terá dois 
componentes, sendo um deles a aplicação de 3,5% 
sobre o valor anual da produção assistencial dos 
estabelecimentos beneficentes em 2023, totali-
zando R$ 593 milhões, de forma proporcional ao 
percentual de sua representatividade nos atendi-
mentos registrados.  O estado conta com sete hos-
pitais localizados nos municípios de Alexandrina, 
Jardim do Seridó, Lajes, São Gonçalo do Amaran-
te, Serra Negra do Norte e Tenente Ananias. Em 
2023, o estado realizou mais de 1,6 milhão de pro-
cedimentos hospitalares e ambulatoriais no setor 
filantrópico, com custo de  R$ 168 milhões.
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
Agosto/24 

 
 

A Associação dos Auditores Fiscais do Tesouro Estadual do Rio 
Grande do Norte – ASFARN, convoca os seus associados ALCIENE 
CECILIO ARAUJO DA SILVA (CPF/MF nº (671.***.***-04), BRUNA 
KAMILA PEGADO DE SOUZA (CPF/MF nº (068.***.***-70), CLARA 
DENISE DOS SANTOS TAVARES (CPF/MF nº (073.***.***-18), ELZA 
DE OLIVEIRA PEGADO (CPF/MF nº (852.***.***-53), EMILSON COSME 
TAVARES (CPF/MF nº (096.***.***-68), FÁBIO HENRIQUE ALMEIDA 
DO NASCIMENTO (CPF/MF nº (034.***.***-50), GERALDO LUCIANO 
NUNES (CPF/MF nº (025.***.***-59), IGOR HUDSON MELO DE 
MACEDO (CPF/MF nº (034.***.***-80), JANISE ALVES TORRES 
(CPF/MF nº (140.***.***-72), JECI BULHÕES DE ARAÚJO (CPF/MF nº 
(057.***.***-34), LUCAS HENRIQUE BEZERRA MONTEIRO (CPF/MF 
nº (105.***.***-98), MARIA DO SOCORRO TEIXEIRA SILVA (CPF/MF nº 
(136.***.***-57), MARIA GILSA SOARES DE MEDEIROS (CPF/MF nº 
(031.***.***-00), MONICK EZEQUIEL CHAVES DE SOUSA (CPF/MF nº 
(013.***.***-38), NECY MARIA RODRIGUES TAVARES (CPF/MF nº 
(230.***.***-34), PEDRO DE MEDEIROS DANTAS JUNIOR (CPF/MF nº 
(155.***.***-82), SUÊNIA SOARES DE MORAIS PENHA (CPF/MF nº 
(008.***.***-31), VANJA SUELY BEZERRA DE OLIVEIRA (CPF/MF nº 
(442.***.***-00), para regularizarem suas situações junto ao plano de 
saúde coletivo do qual são usuários/signatários, no prazo de até 5 (cinco) 
dias corridos após a publicação deste edital; caso contrário, os pedidos 
de exclusão (dos associados e seus dependentes) serão encaminhados 
imediatamente à UNIMED, para o processamento das respectivas 
exclusões do plano de saúde, as quais efetivamente ocorrerão a partir 
do dia 1º de outubro de 2024.  
Para tratar desse assunto, os associados deverão comparecer à sede 
da ASFARN, que fica localizada na Rua Dr. José Augusto Bezerra de 
Medeiros, nº 8, Praia do Meio, Natal-RN; ou entrar em contato, no 
mesmo prazo, através dos telefones/WhatsApp (84) 98726-
6599/99926.8817.  
Caso algum dos nomeados já tenha regularizado a sua situação, favor 
desconsiderar esta convocação.  
 

Natal/RN, 26 de agosto de 2024 
 

Maria Alzenete Xavier Moura 
Presidente da Comissão de Gestão 

de Planos de Saúde da ASFAR 

 

Agosto/24

RN avança com projetos 
de hidrogênio verde

O Rio Grande do Norte se destaca no cenário nacional com 
cinco projetos de produção de hidrogênio de baixo carbono, o cha-
mado "hidrogênio verde", que somam quase R$ 20 bilhões em in-
vestimentos, de acordo com dados da Confederação Nacional das 
Indústrias (CNI). Esses projetos fazem parte de uma iniciativa na-
cional que deve movimentar mais de R$ 188 bilhões, com a maioria 
dos investimentos será destinada para plantas próximas a portos 
marítimos.

Conforme o levantamento da CNI, o Rio Grande do Norte é 
o terceiro estado do Brasil em número de projetos voltados para o 
hidrogênio verde, ficando atrás apenas do Ceará (27 projetos) e do 
Rio de Janeiro (7). 

O levantamento realizado incluiu projetos comissionados, em 
planejamento ou construção, e com memorandos de entendimento 
assinados até o final de 2023. O escopo abrange projetos destinados 
à exportação, pesquisa e desenvolvimento, redução das emissões 
na produção de hidrogênio. Foram identificados 66 projetos em 13 
estados brasileiros.

Entre os destaques, está o Complexo Industrial para produção 
de Hidrogênio e Amônia verde – Alto dos Ventos. A iniciativa é da 
produtora alemã Nordex em parceria com a espanhola Acciona. 
O complexo será instalado em Macau e terá um investimento de 
R$ 13 bilhões. O projeto visa a produção de 1 gigawatt de energia. 

Outro projeto significativo é o Porto-Indústria Verde, que está 
incluso no Novo PAC (Programa de Aceleração do Crescimento). 
Com um investimento previsto de R$ 5,6 bilhões, o porto deverá 
ser instalado em Caiçara do Norte.

Na última semana, o primeiro contrato de comercialização de 
hidrogênio verde foi assinado no Rio Grande do Norte. O acordo 
entre a CPFL Energia e a Mizu Cimentos prevê a instalação de uma 
unidade piloto para produção para a indústria do cimento. Serão 
investidos R$ 40 milhões em tecnologia até 2030.
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CARLOS EDUARDO 
(PSD)

O que o senhor considera 
como o principal proble-
ma da cidade de Natal?

Nossa cidade está abandona-
da. O povo está triste. Sem cui-
dado. Com o orgulho ferido. Te-
mos tudo para ser exemplo para o 
Brasil, com serviços públicos de 
qualidade, paz nas ruas e famílias 
vivendo com dignidade. Mas esta-
mos longe desta realidade. Natal 
parou no tempo. Mais que isso, 
andou para trás. Por quê? Porque 
falta liderança, não tem um pre-
feito que conheça e ame nossa ca-
pital. Alguém que cuide da nossa 
gente e da cidade como um todo 
e que não governe apenas para os 
mesmos privilegiados de sempre. 
É um grupo político incompe-
tente e sem espírito público, que 
domina o sistema eleitoral. É uma 
casta que só pensa em si própria e 
está unida por conveniência, para 
se locupletar. Chegou a hora de 
mudar, de escolher o melhor para 
Natal. De fazer uma mudança se-
gura para colocar nossa cidade, de 
novo, nos trilhos do desenvolvi-
mento econômico e social.

 
O que pensa em fazer 
para solucionar isso?

É preciso ter liderança. Al-
guém com experiência que o povo 
enxergue como testado e aprova-
do, que conheça a cidade além 
dos nomes dos seus bairros. Que 
tenha percorrido as ruas, entrado 
nas casas, ouvido as famílias. Al-
guém que assume compromissos 
e tire do papel projetos que me-
lhorem a vida do povo de Natal.

Nossa cidade tem de voltar 
para rumo certo. Precisamos 

garantir avenidas sem buraco, 
ônibus, escolas e postos de saú-
de com ar-condicionado, além 
dos remédios, da insulina e de 
um atendimento humanizado. O 
povo exige mais emprego e renda. 
É urgente oferecer para os alunos 
merenda gostosa e nutritiva, mais 
vagas nas escolas, mais creche 
para criançada e uma guarda mu-
nicipal valorizada. Não podemos 
aceitar que os bandidos se sintam 
livres enquanto o povo tem medo 
e permanece preso em casa.

As natalenses e os natalenses 
nos conhecem. Sabem que po-
dem confiar. Vamos fazer isso 
com seriedade e propostas con-
cretas, que possam ser cumpridas 
dentro da realidade orçamentária. 
Nosso trabalho fala por nós. So-
mos experientes sim, mas esta-
mos renovados para fazer mais e 
melhor. E assumimos uma pos-
tura independente. Sem rabo pre-
so. Estamos livres para servir ao 
povo e só ao povo de Natal.
_________________________

NATÁLIA BONAVIDES 
(PT)

O que a senhora conside-
ra como o principal pro-
blema da cidade de Natal?

O maior problema de Natal 
são as gestões que vêm se reve-
zando na prefeitura. Há 22 anos 
Carlos Eduardo e seus vices se al-
ternam do poder e causam graves 
consequências ao povo natalense. 
Como é o caso do transporte pú-
blico. Sem licitação, a população 
é refém das vontades dos donos 
de ônibus e a prefeitura assiste a 
tudo de braços cruzados.

O que pensa em fazer 
para solucionar isso?

Já na nossa equipe de transi-
ção, será elaborado o novo mo-
delo da rede e, nos primeiros seis 
meses de governo, vamos lançar 
um edital baseado nos novos pa-
drões de governança que estão 
dando certo em vários outros lu-
gares do mundo. Nós vamos ga-
rantir no edital a integração com 
o sistema ferroviário, que busca-
remos ampliar junto ao Governo 
Federal, e não permitiremos a re-
tirada de linhas de surpresa. Além 
disso, defendemos a implemen-
tação de tarifa zero gradual no 
sistema de transporte. Já passou 
da hora de Natal ter passagem 
de ônibus de graça, uma medida 
possível de ser executado e que já 
tem se provado eficaz em outras 
cidades.  Outro desdobramento 
desse problema central de Natal - 
as gestões da turma de Carlos - é a 
falta de creches. A prefeitura sor-
teia quais crianças vão ter acesso 
às creches. Uma prática cruel que 
também foi iniciada pelo ex-pre-
feito Carlos. Natal tem 10 obras 
de creches não concluídas. Foi 
dinheiro do Governo Federal, 
das gestões Lula e Dilma, que 
chegou para a Prefeitura de Na-
tal e não foi usado corretamente. 
Nós assumimos o compromisso 
de concluir todas essas creches 
inacabadas. No nosso governo, 
mães e crianças serão prioridade. 
Uma terceira grave consequência 
das gestões atrasadas da nossa ci-
dade são os alagamentos. Pessoas 
acordando de madrugada para 
tirar lama de dentro de casa e até 
construindo batentes para colo-
car em cima o fogão, a geladeira 
e tentar não perder os eletrodo-
mésticos quando a água invade 
suas residências. A gestão do pre-
feito Álvaro Dias, que apoia o 
candidato Paulinho Freire, se 
comprometeu, na LDO, a reali-
zar a manutenção de apenas 20 
das mais de 70 lagoas de captação 
existentes na nossa capital. Isso é 
um absurdo e mostra como essas 
gestões tratam o nosso povo. Em 

parceria com o Ministério das 
Cidades, nós faremos um Plano 
Emergencial de Requalificação 
das Lagoas de Captação já nos 
primeiros dias do nosso mandato 
e esse plano será conduzido pelo 
nosso vice, Milklei, que conhe-
ce muito bem a Zona Norte. É 
preciso coragem para enfrentar e 
resolver os problemas da cidade, 
e é isso que a nossa candidatura 
apresenta a Natal.
_________________________

PAULINHO FREIRE 
(UNIÃO)

O que o senhor considera 
como o principal proble-
ma da cidade de Natal? 

Nas várias oportunidades que 
já tivemos de escutar a popula-
ção, temos ouvido das pessoas 
que a falta de segurança pública é 
o maior problema nas várias zo-
nas da cidade, afligindo os cida-
dãos de diferentes bairros nata-
lenses. Por isso, na elaboração de 
nosso plano de governo, demos 
especial atenção a esse tema com 
várias ideias e propostas para im-
plementação imediata.

- O que pensa em fazer 
para solucionar isso?

Mesmo sabendo que seguran-
ça pública é competência consti-
tucional do governo do estado, 
vamos aumentar nossos investi-
mentos nesta área, pois diante do 
medo das pessoas e da flagrante 
insuficiência das forças estaduais, 
nossa única alternativa é atuar 
para combater a criminalidade. 

Entendemos que a melhor 
forma de atender à demanda da 

população por mais segurança 
é fazer com que nossa Guarda 
Municipal esteja cada vez mais 
presente em toda a cidade, apro-
ximando a segurança pública da 
comunidade. Para isso, vamos 
ampliar para todas as regiões a 
instalação de bases da Guarda 
Municipal, melhorando e acele-
rando a resposta a incidentes lo-
cais. Também vamos aumentar o 
efetivo da Guarda através de um 
concurso público e criaremos um 
moderno Centro de Comando da 
Guarda Municipal.

Além disso, vamos ampliar as 
rondas da educação e da saúde, 
para proteger os nossos estudan-
tes e as pessoas que procuram as 
unidades de saúde de Natal.

Como políticas complemen-
tares, reforçaremos a instalação 
de quadras de esporte e áreas de 
lazer pelas quatro zonas da cida-
de, no esforço de manter os jo-
vens afastados das drogas e foca-
dos em atividades saudáveis.

Com essas iniciativas, bus-
camos criar um ambiente mais 
seguro, promovendo mais tran-
quilidade para os nossos conter-
râneos.

_________________________

Rafael Motta 
(Avante) 

- O que o senhor consi-
dera como o principal 
problema da cidade de 
Natal? 

Sem resposta

- O que pensa em fazer 
para solucionar isso?

Sem resposta

O período de campanha elei-
toral está oficialmente aberto. 
Em Natal, a corrida para substi-
tuir Álvaro Dias (Republicanos) 
reúne velhos conhecidos da ci-
dade. Oficialmente, seis candida-
tos registraram candidatura para 

concorrer ao cargo de prefeito 
de Natal nas eleições de outubro. 
São eles: Carlos Eduardo (PSD), 
Heró (PRTB), Nando Poeta 
(PSTU), Natália Bonavides (PT), 
Paulinho Freire (União) e Rafael 
Motta (Avante). 

Dentre eles, quatro já foram 
detentores de mandatos eleti-
vos em Natal. Carlos Eduardo 
foi prefeito, Paulinho Freire foi 
vereador e vice-prefeito, Natália 
Bonavides e Rafael Motta fo-
ram vereadores. Considerando a 

vivência pública do quarteto em 
Natal, o NOVO procurou os 
candidatos com os melhores re-
sultados nas recentes pesquisas 
de intenção de voto para saber 
o que consideram o maior pro-
blema da cidade e o que sugerem 

como solução. 
Os candidatos Carlos Eduar-

do, Natália Bonavides e Paulinho 
Freire responderam. 

Já o candidato Rafael Motta 
não respondeu até o fechamento 
desta matéria.

CARLOS EDUARDO, NATÁLIA BONAVIDES E PAULINHO FREIRE CONSIDERAM, RESPECTIVAMENTE, A QUALIDADE DOS SERVIÇOS 
PÚBLICOS, O TRANSPORTE PÚBLICO E A SEGURANÇA COMO OS PRINCIPAIS ENTRAVES PARA O FUTURO PREFEITO DA CAPITAL

Saiba qual é o maior problema de Natal 
na visão dos candidatos à Prefeitura
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DANIELA FREIRE

ESTÁ DENTRO!
”Óbvio que vou participar. Ela está doidi-
nha pela minha presença”. Foi assim que 
a governadora Fátima Bezerra respon-
deu esta colunista, quando questionada 
sobre a sua participação na campanha à 
Prefeitura de Natal da deputada Natália 
Bonavides, tendo em vista o alto índice 
de reprovação da gestão estadual do PT 
na capital potiguar, segundo apontam as 
últimas pesquisas divulgadas. A pergunta 
foi feita na última quarta-feira, durante 
um café oferecido pela governadora, em 
seu gabinete, a cerca de 15 jornalistas 
mulheres de diversos veículos. “É claro 
que irei participar, mas sempre priori-
zando a gestão”, afirmou, ao mesmo tem-
po que elogiou o desempenho da candi-
data do PT. “Está preparada e fazendo 
um excelente trabalho”, ressaltou.

EM CAMPANHA
A garantia dada na conversa com as jor-
nalistas foi colocada em prática já neste 
fim de semana, quando Fátima apareceu 
ao lado de Natália em uma caminhada e 
entrega de adesivos e material de campa-
nha em Ponta Negra, bairro que é reduto 
eleitoral da governadora.

AVANÇOS NAS ESTRADAS
No encontro com Fátima, na última 
quarta, que durou cerca de três horas, 
entre os vários temas colocados à mesa, 
ela fez questão de detalhar as entregas 
das rodovias estaduais, muitas delas que 
estão sendo completamente refeitas, am-
pliando-as, equipando-as com bueiras, 
acostamento, renovação asfáltica, sina-

lização e etc. E ela apresentou dados e 
comparativos, destacando que desde o 
governo Wilma de Faria as estradas do 
RN não viam recuperação alguma. Disse 
que vem por aí campanha nova mostran-
do tudinho. “Apresentamos um panora-
ma sobre a conclusão de diversas obras 
de recuperação de estradas do RN”, dis-
se, ao falar sobre o café com jornalistas.

CAMINHO LIVRE
Fátima, inclusive, respondeu às críticas 
que apontam a demora para a sua gestão 
iniciar os reparos e melhorias nas estra-
das, contando como foi ignorada duran-
te a gestão de Jair Bolsonaro na tentativa 
de conseguir o dinheiro para a reforma 
das RNs. Investimento que foi aprovado 
no primeiro ano do atual Governo Lula, 
o que possibilitou o início das obras em 
2024. Aliás, Fátima ressaltou que nunca 
andou tanto pelos ministérios em Bra-
sília como tem andado no seu segundo 
mandato. Com Lula presidente o cami-
nho tem sido livre e sem obstáculos. 

PAPO ABERTO
O café com a governadora Fátima Bezer-
ra serviu como um bate-papo informal, 
durante o qual Fátima abordou os assun-
tos mais pertinentes de sua administra-
ção. Além das estradas, ela contou sobre 
as realizações e planos para a educação, 
a segurança e a saúde, apresentando as 
dificuldades enfrentadas em cada uma 
dessas áreas. Entre os anúncios mais im-
portantes, sem contar com as diversas 
estradas estaduais que estão, objetiva-
mente, saindo do papel e sendo comple-

tamente reestruturadas após longos anos 
de abandono, ela destacou as reformas de 
escolas estaduais e entregas das UERN’s.

ENTRE O SONHO 
E A REALIDADE
As redes sociais do ‘coach’ picareta e crimi-
noso (vide condenação judicial) Pablo Mar-
çal não saíram do ar porque ele está sendo 
perseguido ou tendo a sua liberdade de ex-
pressão atacada, como, inacreditavelmen-
te, alguns de seus fãs sonham e acreditam, 
mas porque ele estava cometendo crime 
eleitoral às vistas de qualquer cidadão que 
tenha acesso aos aplicativos em questão. O 
próprio Marçal contou em vídeo (já com-
partilhado em todas as redes sociais) como 
preparou o crime e o colocou em prática.

É CRIME!
Ao acolher a ação do PSB contra Marçal, 
a Justiça Eleitoral (e não estamos falan-
do de ‘Xandão’) deixou claro que “mo-
netizar cortes” nas redes para favorecer 
o candidato é o mesmo que disseminar 
continuamente uma imagem “sem res-
peito ao equilíbrio que se preza na dis-
puta eleitoral”. “Notadamente o poderio 
econômico aqui estabelecido pelo reque-
rido Pablo suporta e reitera um contínuo 
dano e o faz, aparentemente, em total 
confronto com a regra que deve cercar 
um certame justo e proporcional”, diz a 
decisão, que ressalta: “Não se está, nes-
ta decisão, a se tolher a criação de perfis 
para propaganda eleitoral do candidato 
requerido, mas apenas suspender aque-
les que buscaram a monetização dos ‘cor-
tes’ por meio de terceiros interessados”.

PENSADO
Isso significa que o candidato pode, sim, 
contratar pessoas para trabalharem nas 
redes oficiais da campanha, mas jamais 
para fazerem propaganda em suas pró-
prias páginas pessoais e ganhar dinheiro 
com isso. Segundo juristas de reconhe-
cimento nacional, a legislação eleitoral 
proíbe de forma absoluta que se pague 
a terceiros para fazerem propaganda em 
seus perfis. E o passado criminoso de 
Marçal, quando escolhia vítimas para 
serem virtualmente roubadas, segundo 
concluiu a Justiça, não deixa dúvidas de 
sua intenção...

QUEM PREZA 
PELA DEMOCRACIA
A punição contra aplicativos de mensa-
gens ou de redes sociais que não cola-
boram com a Justiça e que permitem o 
cometimento de crimes em suas plata-
formas, e contra os usuários que prati-
cam crimes usando esses espaços, não 
é algo que só acontece no Brasil ou em 
‘ditaduras’, como quer fazer acreditar a 
extrema-direita por aqui. A Austrália e 
a União Europeia são exemplos disto. O 
bilionário Pavel Durov CEO do aplica-
tivo de mensagens Telegram foi preso 
no aeroporto de Bourget, nos arredo-
res de Paris, França, há poucos dias. O 
motivo, segundo a imprensa local, é o 
resultado de uma investigação policial 
preliminar, atribuída à falta de mode-
radores no aplicativo. Na Austrália, a 
Justiça ordenou a remoção de vídeos 
criminosos e foi acusada de censura por 
Elon Musk. E por aí vai...
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O Rio Grande do Norte (RN) 
deve deixar de arrecadar R$ 1,7 
bilhão até dezembro de 2024 em 
Imposto sobre Circulação e Ser-
viços (ICMS). Esse prejuízo é re-
flexo direto das alterações feitas 
com relação ao imposto em agos-
to de 2022 (pelo governo do ex-
-presidente Jair Bolsonaro) e pela 
redução da alíquota de 20% para 
18%, promovida pelos deputados 
estaduais em votação na Assem-
bleia Legislativa e que passou a 
valer em janeiro de 2024. 

Para dar uma ideia desse vo-
lume de recursos, basta lembrar 
que isso equivale a praticamente 
duas folhas salariais do estado. 
Ou que isso daria para recupe-
rar cerca de 2,8 mil quilômetros 
de estradas (O governo está gas-
tando R$ 430 milhões para pavi-
mentar 700 quilômetros).  

A estimativa desse risco foi 
calculada pela Secretaria de Ad-
ministração do Rio Grande do 
Norte (Sead-RN). Se a previsão 
se confirmar e nada mudar com 
relação à arrecadação, o cenário 
fiscal no estado pode ficar bastan-
te complicado e prejudicar a rea-
lização de concursos e de recom-
posição salarial que estão sendo 
encaminhados. 

Segundo a Secretaria de Ad-
ministração, “a diminuição da 
alíquota de incidência do ICMS 
sobre combustíveis e energia elé-
trica, promovida pelo governo do 
presidente Jair Bolsonaro, a partir 
de agosto de 2022” gerou perda 
estimada de receita anual de R$ 1 
bilhão a partir daquele exercício. 

Parte dessa perda foi compen-
sada com a adoção da alíquota mo-
dal de 20% em 2023. “A situação 
fiscal novamente foi agravada com 
a redução pela Assembleia Legis-
lativa, da alíquota modal do ICMS 
para 18 % a partir do exercício de 
2024”, diz um relatório da Sead.

“O Governo estima que en-
tre agosto de 2022 até dezembro 
de 2024 deixará de arrecadar R$ 
1,7 bilhões em ICMS, ocasio-
nando inclusive perdas aos mu-
nicípios potiguares que superam 
R$ 400 milhões no período”, 
alerta o relatório. 

É exposto ainda que “em nú-
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Com ICMS em 20%, 
arrecadação na Paraíba 
cresce acima dos R$ 100 
milhões/mês

Em julho, arrecadação 
com ICMS no RN teve 
“tombo” de R$ 69,1 
milhões

Uma comparação pode de-
monstrar bem como a redução 
da alíquota modal de ICMS 
impacta na arrecadação de um 
estado. De maio a julho, o Rio 
Grande do Norte (cuja alíquo-
ta modal foi reduzida de 20% 
para 18%) deixou de arrecadar 
com o imposto um total de R$ 
75,7 milhões.

Enquanto isso, na Paraíba 
(cuja alíquota foi elevada de 
18% para 20%) a arrecadação 
de maio a julho registrou uma 
elevação de 422 milhões. De 
janeiro a julho, no comparati-
vo entre 2023 e 2024, o esta-
do vizinho viu sua arrecada-
ção saltar de 4,5 bilhões para 
5,4 bilhões, um crescimento 
de 20,2%.

Um dado interessante: a 
partir de fevereiro, quando co-
meçaram a refletir os efeitos 
da alíquota modal de 20%, a 
arrecadação paraibana cresceu 
mensalmente sempre acima 
dos R$ 100 milhões. 

Enquanto isso, no Rio 
Grande do Norte — local que 
sempre reclamam de não se-
guir os bons exemplos da Pa-
raíba — a partir de fevereiro 
a arrecadação registrou resul-
tado acima de R$ 100 milhões 
em janeiro, quando ainda per-
cebia os efeitos da alíquota de 
20%. Após isso, três resultados 
foram negativos, um deles de 
R$ 69,1 milhões.

Ainda este ano, para rever-
ter esse quadro, o governo do 
estado pretende levar de novo 
à Assembleia Legislativa a dis-
cussão sobre a alíquota modal 
do ICMS. Para isso aposta na 
casadinha da concessão de be-
nefícios a servidores atrelada à 
retomada no crescimento da 
arrecadação. E espera ter a seu 
lado a pressão das categorias 
junto a seus deputados para 
conseguir aprovar e cumprir 
tudo o que foi acertado nas 
mesas de negociações com os 
servidores públicos.  

Em junho, o Rio Grande 
do Norte deixou de arrecadar 
R$ 69,1 milhões com ICMS, 
no comparativo dos meses de 
2023 e 2024. Percentualmen-
te isso equivale à redução de 
9,1%. 

De acordo com comunica-
do da Secretaria de Fazenda do 
Rio Grande do Norte, “não só 
que essa é a maior baixa nomi-
nal em 2024, mas também, que 
é a segunda maior queda no 
recolhimento de ICMS regis-
trada desde o primeiro ano da 
pandemia, sendo inferior ape-

nas a de novembro de 2022, 
quando a arrecadação do im-
posto caiu mais de 12 pontos 
percentuais”. 

“Esse resultado negativo é 
emblemático para as finanças 
do Rio Grande do Norte, fi-
cando entre as maiores baixas 
que tivemos no recolhimento 
de ICMS desde a pandemia. 
Nitidamente, esse desempe-
nho, como já tínhamos previs-
to, é reflexo da redução da alí-
quota modal para 18%”, disse 
o secretário de Fazenda do Es-
tado, Carlos Eduardo Xavier.

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

Foto:  Frankie Marcone/Arquivo NOVO

Foto:  Divulgação

Governo perde ao menoos R$ 100 milhões de ICMS por mês

Secretário de Administração do RN, Pedro Lopes

ESTIMATIVA DO GOVERNO DO ESTADO APONTA QUE MUDANÇAS NO ICMS FEITAS PELO EX-PRESIDENTE BOLSONARO EM 2022 E 
DERRUBADA DA ALÍQUOTA MODAL DE 20% PARA 18% PODEM COLOCAR O RN EM SITUAÇÃO DELICADA CASO NADA SEJA FEITO

ICMS: RN deve deixar de arrecadar 
R$ 1,7 bilhão até dezembro de 2024

meros mensais, o Governo do 
RN deixa de arrecadar ao menos 
R$ 100 milhões de ICMS em re-
lação ao potencial de receita que 
tinha até julho de 2022”. O rela-
tório informa também que “para 
recuperação integral dessa perda, 
estudo da extinta Secretaria de 
Estado da Tributação estimava a 
instituição de uma alíquota modal 
de 22,4% no RN”.

No entendimento do secre-
tário de Administração do RN, 
Pedro Lopes, para reverter esse 
quadro é preciso retomar a arre-
cadação, por meio de alíquotas, 
ou reduzir os benefícios fiscais 
das empresas, ou um aumento 
significativo no PIB local. 

De acordo com ele, “no pri-
meiro caso é necessária muita 

cautela na decisão para evitar 
perda de investimentos, fuga de 
empresas, com consequência di-
reta na redução dos empregos e 
da renda.”  

Com relação ao aumento do 
PIB, ele observa que isso não 
é algo que seja feito de um dia 
para o outro. “É necessário um 
volume de investimentos em 
infraestrutura para atrair negó-
cios e empresas, como estamos 
fazendo nos projetos do porto-
-indústria, de geração de energia 
eólica offshore e produção de hi-
drogênio verde no estado, além 
do PAC para a duplicação da BR 
304, entre outros projetos. Con-
tudo esses frutos começam a ser 
colhidos no final desta década e 
início da seguinte”.
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Leia o resumo das propostas dos principais candidatos de Natal:

Com seis candidaturas à pre-
feitura de Natal oficializadas, 
o natalense já pode conferir as 
propostas dos postulantes para 
resolver problemas da saúde na 
cidade. Os postulantes propõem 
reformas e ampliações das Uni-

dades Básicas de Saúde (UBS) e 
Unidades de Pronto Atendimen-
to (UPA). A maior parte dos pro-
jetos também fala sobre o cresci-
mento da rede de serviços para a 
saúde mental.

Além disso, os concorrentes 

à cadeira no Palácio Felipe Ca-
marão, sede do Executivo mu-
nicipal, defendem necessidade 
de criar ou modernizar hospitais 
municipais para atender melhor 
à demanda da população. Outra 
pauta em comum é a necessida-

de para capacitar e contratar mais 
profissionais para os serviços de 
saúde do município, para reduzir 
a pressão sobre os hospitais pú-
blicos da capital.

Em 6 de outubro, os natalen-
ses poderão escolher nas urnas 

entre os seguintes candidatos: 
Carlos Eduardo, pelo PSD (55); 
Hero, pelo PRTB (28); Nando 
Poeta, pelo PSTU (16); Natália 
Bonavides, pelo PT (13); Pau-
linho Freire, pelo União (44); e 
Rafael Motta, pelo Avante (70).

Conheça as propostas dos candidatos 
à prefeitura de Natal para a saúde
OS POSTULANTES À CADEIRA NO PALÁCIO FELIPE CAMARÃO, SEDE DO EXECUTIVO MUNICIPAL, DEFENDEM AUMENTO 
NOS SERVIÇOS DE EMERGÊNCIA, CONCURSOS E AMPLIAÇÃO DOS SERVIÇOS HOSPITALARES NA CAPITAL POTIGUAR

Carlos Eduardo 
(PSD) 

Natália 
Bonavides (PT) 

Heró (PRTB) 

Paulinho Freire 
(União) 

Nando Poeta 
(PSTU) 

Rafael Motta 
(Avante) 

O candidato propõe a ampliação e reforma das Uni-
dades Básicas de Saúde (UBS) e Unidades de Pronto 
Atendimento (UPA), com destaque para a construção de 
um novo Hospital Municipal e a transformação da Ma-
ternidade Dr. Leide Morais em um Hospital da Mulher. 
Ele também prioriza o fortalecimento da atenção básica, 
aumentando as equipes médicas, modernizando o siste-
ma de marcação de consultas, e expandindo o atendi-
mento domiciliar e cuidados paliativos. A revitalização 
da saúde bucal, com maior investimento em equipes 
odontológicas, é outra proposta central. Carlos Eduar-
do defende a criação de um atendimento especializado e 
humanizado, com foco em crianças e jovens com Trans-
torno do Espectro Autista (TEA), além da expansão dos 
serviços especializados nos quatro distritos sanitários 
de Natal. A saúde da mulher e do recém-nascido será 
reforçada com a ampliação dos serviços de pré-natal, 
assistência ao parto, e campanhas de prevenção ao cân-
cer. Outras iniciativas incluem a ampliação da cobertura 
vacinal, modernização dos serviços de urgência e emer-
gência, reativação do serviço de motolância no SAMU, e 
a criação do programa Remédio em Casa, que entregará 
medicamentos a pessoas vulneráveis. 

A candidata propõe políticas de saúde orientadas pe-
los princípios do Sistema Único de Saúde (SUS), com 
foco em um conceito ampliado de saúde que abrange 
saneamento básico, moradia digna, trabalho salubre, 
educação, e outros fatores essenciais para uma vida ple-
na. Ela defende o fortalecimento da participação social 
na saúde, envolvendo o Conselho Municipal de Saúde 
e outras organizações comunitárias, e o aprimoramen-
to das relações federativas para garantir a continuidade 
do cuidado nas redes de atenção. Bonavides também 
planeja transformar a Atenção Primária à Saúde (APS), 
melhorando a distribuição de insumos, medicamentos e 
equipamentos, e integrando a APS com a Atenção Es-
pecializada. Outras propostas incluem a criação de uma 
política de educação permanente para trabalhadores da 
saúde, a informatização dos serviços com a implemen-
tação de prontuários eletrônicos, e a reestruturação dos 
serviços de saúde bucal e assistência farmacêutica. Além 
disso, Bonavides planeja fortalecer ações de saúde sexual 
e reprodutiva, promover equidade em saúde para grupos 
vulneráveis, e reestruturar a Atenção Especializada e o 
atendimento pré-hospitalar. 

O candidato propõe criar postos de saúde 24 horas nos 
bairros de Natal, com foco no atendimento local para evi-
tar o deslocamento da população. Ele defende a criação de 
um plantão médico 24 horas em hospitais e postos de saú-
de, além da capacitação de profissionais em geriatria, ge-
rontologia e atendimento humanizado. Heró também pla-
neja fortalecer o SUS, implantar o Serviço Móvel de Saúde 
e de Odontologia, integrar o sistema CONECTA SUS e 
implementar videoatendimento por médicos. Ele propõe a 
contratação de psicólogos e psiquiatras para o tratamento 
de jovens e a realização de um concurso público para criar 
1.300 vagas na saúde em 2025. Outras propostas incluem o 
fortalecimento dos programas de atenção integral à saúde 
de diferentes grupos, a criação de um Pronto Atendimen-
to moderno e a melhoria das Unidades Básicas de Saúde 
(UBS) para realizar exames simples e complexos. Heró 
também pretende criar um hospital municipal de urgên-
cia/emergência na Zona Norte de Natal, reativar o SAMU, 
e construir Centros de Atenção Psicossocial (CAPS) para 
tratar dependências químicas. Ele defende a ampliação do 
abastecimento das farmácias públicas com medicamentos e 
o cumprimento dos planos de salários e carreiras dos fun-
cionários da saúde.

O candidato propõe expandir os serviços de Atenção 
Primária à Saúde (APS) em Natal, com a construção de 
novas Unidades Básicas de Saúde nas zonas Norte e Oeste 
e a ampliação do horário de atendimento para das 7h às 
19h em 100% das unidades. Ele também sugere a imple-
mentação da “Plataforma Inova Saúde” para agendamen-
tos online, bem como a adoção de prontuários eletrônicos 
integrados em toda a rede de saúde municipal. Outras pro-
postas incluem a criação de novas Academias da Saúde, 
a expansão das Equipes de Consultório de Rua, a criação 
de Centros Especializados em Saúde da Mulher e Reabi-
litação, e a ampliação dos serviços de saúde mental com 
novos Centros de Atenção Psicossocial (CAPS). Além dis-
so, Freire defende a implantação da telemedicina, a criação 
de postos de coleta de exames em todos os bairros, e a 
implementação de um programa de entrega domiciliar de 
insumos e medicamentos. Ele também sugere a criação do 
“Projeto Saúde Única” nas quatro regiões administrativas 
da cidade que possuem populações vulneráveis na área da 
saúde humana, animal e ambiental, por meio de metodolo-
gia transdisciplinar e multissetorial em saúde, com diferen-
tes setores, instituições e profissionais

A proposta de Nando Poeta (PSTU) 
para a saúde destaca a necessidade de 
aumentar os investimentos em um siste-
ma de saúde exclusivamente público. Ele 
defende a reestruturação e ampliação de 
toda a rede municipal, assegurando um 
SUS 100% público e estatal, sem tercei-
rizações ou privatizações. Nando Poeta 
critica a destinação de recursos públicos 
para o setor privado, argumentando que 
isso enfraquece a rede pública de saúde. 
Ele aponta problemas como o déficit de 
leitos, a infraestrutura precária na aten-
ção básica, a falta de insumos e medi-
camentos, e a desvalorização dos ser-
vidores, com o não pagamento de seus 
direitos. 

O candidato propõe garantir o aces-
so à saúde de qualidade e promover o 
bem-estar para todos os cidadãos, em 
todas as idades, com atendimento hu-
manizado. Ele sugere o uso de uma pla-
taforma digital que facilite o acesso des-
de a saúde preventiva, com as equipes 
de saúde da família, até os serviços de 
média e alta complexidade. Além disso, 
Rafael enfatiza a importância de requa-
lificar o espaço público mediante um 
urbanismo tático, visando humanizar as 
áreas da cidade e melhorar a qualidade 
de vida dos pedestres. Ele também pro-
põe conservar e reformar as 270 praças 
existentes em Natal, tornando esses es-
paços úteis para a população.
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ATRATIVO É O 
PREÇO BAIXO

O crescimento das lojas de pre-
ço único, onde todos os produtos 
têm um valor fixo, tem sido notado 
no comércio de Natal. Com preços 
baixos, essas lojas têm aquecido as 
vendas tanto no Alecrim quanto na 
Cidade Alta, atraindo clientes em 
busca de boas ofertas e variedade. 

Uma das lojas que tem feito 
sucesso no Alecrim é a Osvaldo 
Atraente. Com preço único de 
R$5,99, o estabelecimento vende 
de utensílios de casa a brinquedos 
para crianças e já possui duas uni-
dades no bairro. Para o dono do 
local, Osvaldo Pinheiro, o objeti-
vo de escolher esse nicho é cha-
mar atenção dos consumidores e 
aumentar o giro de consumo do 
negócio. “Aqui a gente vende de 
tudo, então a pessoa vem e acaba 
comprando em quantidade por-
que o valor é muito baixo. Então 
é vantajoso para o cliente e para a 
loja”, explicou. 

Para Osvaldo, as redes sociais 

Foto: Isabelly Noemi

Daniele Martins, de 33 anos, conta que o atrativo é preço

MODELO DE NEGÓCIO APRESENTA VANTAGENS PARA OS CONSUMIDORES QUE BUSCAM PREÇO 
BAIXO E VARIEDADE; MERCADO MOVIMENTA BAIRROS DO ALECRIM E DE CIDADE ALTA

Lojas de preço único ganham 
destaque em Natal e fazem 
sucesso nas redes sociais

RETOMADA DO COMÉRCIO 
DE RUA EM NATAL

têm sido essenciais para o cres-
cimento desse comércio. Ele ex-
plica que uma parte significativa 
do sucesso que as lojas têm re-
cebido vem dos vídeos compar-
tilhados nas redes, especialmen-
te no Instagram. 

A vendedora do local, Pris-
cila Araújo, ressaltou o impacto 
que as redes sociais têm tido no 
estabelecimento. De acordo com 

ela, existe uma grande parcela 
dos consumidores que chegam 
mostrando o vídeo na procura 
de um produto específico, mas 
acabam levando outras coisas 
devido ao valor baixo. “A gente 
está muito atrelado ao pessoal ter 
o dinheiro para poder vir com-
prar, mas sempre tem um fluxo 
muito bom no início do mês, até 
mais ou menos esses dias, dia 20, 

Na década de 1990, a imple-
mentação do Plano Real trouxe 
estabilidade à moeda nacional, 
permitindo o surgimento das 
lojas de R$1,99. Essas lojas rapi-
damente se espalharam pelas ci-
dades brasileiras, mas enfrenta-
ram dificuldades para sobreviver 
devido a fatores macroeconômi-
cos, como inflação e a valoriza-
ção do dólar.

O presidente da CDL Na-
tal, José Lucena, ressalta a se-
melhança entre as atuais lojas 
de preço único com as lojas da 
década de 90, quando as lojas de 
R$1,99 faziam sucesso por ofere-
cer uma vasta gama de produtos 
a um preço fixo. “O modelo de 
negócio tem impactado não só 
a população, mas também con-
tribuído para levar movimentar 
o comércio de rua, e aquecer as 
vendas, fato que nós, como en-
tidade representante do setor de 
comércio e serviços comemora-
mos”, comentou.

Para José Lucena, o modelo 

de negócio apresenta oportuni-
dade e desafios para o setor vare-
jista de Natal. 

“Por um lado, as lojas de pre-
ço único contribuem para mo-
vimentar a economia, gerando 
empregos e fomentando a com-
petitividade. Elas têm a capacida-
de de atingir um amplo público, 
oferecendo produtos essenciais a 
preços acessíveis, o que é extre-
mamente relevante em tempos 
de incerteza econômica. O desa-
fio é manter o preço único com 
produtos de qualidade, uma vez 
que nossa inflação impacta dire-
tamente no valor dos produtos”, 
complementa. 

O diretor de inovação e 
competitividade da Fecomércio 
RN, Luciano Kleiber, partilha 
do mesmo pensamento de que 
é uma oportunidade para o se-
tor varejista. “O comerciante do 
varejo todos os dias está criando 
uma forma de atrair seu cliente 
e pode ter certeza de que o va-
rejista que está abrindo uma loja 

de preço único hoje, é o mesmo 
varejista que já esteve em outro 
segmento”, explica. 

Luciano ressalta que para a 
Fecomércio esse tipo de negócio 
é mais uma reinvenção do vare-
jista, que é “um resiliente por na-
tureza”, que está sempre buscan-
do formas de fazer seu comércio 
crescer e se manter no mercado. 
Dessa forma, o diretor afirma 
que isso é um ciclo que o varejis-
ta enfrenta constantemente.

O sucesso deste tipo de co-
mércio pode ser visto também 
nos resultados do varejo no Rio 
Grande do Norte. O setor segue 
em crescimento, reforçando o 
bom momento vivido pela eco-
nomia do estado. De acordo o 
IBGE, as vendas do Varejo Am-
pliado no estado cresceram 6% 
no acumulado de janeiro a junho 
de 2024. Este crescimento ex-
pressivo ocorre em um cenário 
pela criação de empregos formais, 
com abertura de 13.060 vagas no 
primeiro semestre de 2024.

dia 22, depois dá uma enfraque-
cida e volta”, explica. De acordo 
com dados da Câmara de Diri-
gentes Lojistas de Natal (CDL), 
atualmente em Natal existem 12 
lojas de preço único, sendo 6 no 
Alecrim, 5 na Cidade Alta e 1 no 
Shopping Midway Mall. 

O presidente do Viva o Cen-
tro Natal, Rodrigo Vasconcelos, 
conta que a chegada das lojas de 
preço único criou uma dinâmica 
que antes não existia no bairro. 
“Essas lojas têm horários esten-
didos e estão sempre com clien-
tes. Então esses clientes acabam 
consumindo nos restaurantes, fa-
zendo um lanche em algum lugar 
e vai movimentando o Centro”, 
ressalta. Segundo ele, a expectati-
va é que esse movimento incen-
tive cada vez mais a chegada de 
novas empresas para fortalecer 
o comércio na Cidade Alta e no-
vas oportunidades de emprego e 
renda possam ser oferecidas.

A consumidora Daniele 
Martins, de 33 anos, conta 
que o principal atrativo é, sem 
dúvidas, o preço. “A gente 
vai em lojas mais caras e nem 
sempre encontra o que quer 
e quando você vem aqui no 
Alecrim, que você encontra 
essas lojas de preço único, 
você encontra muita coisa em 
um só lugar. Então, a varieda-
de de produtos atrai e o preço 
baixo mais ainda”, diz. 

Daniele comenta que 
sempre busca utensílios de 
casa, assim consegue sempre 
ter o que precisa com mais 
praticidade e pagando pou-
co. “Aqui eu consigo por um 
precinho bom e sem precisar 
deixar de levar algo”, diz. 

Outra cliente, Brena Zu-
leide, de 24 anos, afirma que 
o segmento reduziu as suas 
compras online. “Quando 
encontramos algo nesse 
preço baixo se torna muito 
mais vantajoso vir até aqui 
e encontrar essa variedade”, 
encerra.

ASPECTOS LEGAIS 
PARA GARANTIR UMA 
GESTÃO EFICIENTE DE 
CONDOMÍNIOS

Os condomínios possuem uma 
natureza jurídica complexa, sendo 
considerados entes de personalidade 
sui generis. Embora compartilhem 
semelhanças com associações civis, 
possuem características próprias, re-
gulamentadas pela Lei nº 4.591/1964 
e pelo Código Civil Brasileiro (Lei nº 
10.406/2002).

Para construtoras e administrado-
res, é essencial entender que o condo-
mínio por vezes é equiparado a uma 
pessoa jurídica de direito privado, 
com capacidade postulatória, ou seja, 
apto a atuar em processos judiciais. A 
prática de criar o condomínio e regis-
trá-lo no Cadastro Nacional de Pes-
soas Jurídicas (CNPJ) antes mesmo 
da conclusão das obras do imóvel é 
comum e estratégica, permitindo que 
todas as atividades jurídicas e comer-
ciais sejam concentradas na  do con-
domínio desde o início.

O primeiro passo para uma admi-
nistração eficiente é a elaboração da 
Convenção Condominial. Esse docu-
mento fundante, registrado em cartó-
rio, define as características básicas do 
imóvel, as regras para uso das áreas 
comuns, formas de contribuição, 
eleição de síndico e conselhos e as 
condições para alterações na própria 
Convenção e no Regimento Interno, 
que é um documento auxiliar mas de 
suma importância para definir as re-
gras de uso e boa convivência entre 
os condôminos.

Após o registro da Convenção e 
a obtenção do CNPJ, o Condomínio 
está oficialmente constituído e, atra-
vés do seu síndico, está apto a assumir 
obrigações, inclusive contratualmen-
te, e reivindicar direitos.

Por conseguinte, evitar confusões 
e conflitos é crucial para o empreen-
dimento, para a gestão e para a har-
moniosa convivência entre os con-
dôminos. Dessa forma, são medidas 
essenciais para uma administração 
condominial eficiente: manter a Con-
venção e o Regimento Interno atua-
lizados, visando evitar conflitos por 
casos omissos; elaborar contratos cla-
ros com prestadores de serviços, ini-
bindo possíveis problemas de ordem 
trabalhista; registrar adequadamente 
as atas das assembleias e terceirizar a 
cobrança de inadimplentes, por meio 
de cobranças extrajudiciais e judiciais. 

Com essas práticas, é possível 
minimizar disputas e assegurar uma 
gestão tranquila, além de garantir que 
os condôminos possam viver melhor.

Assistente Jurídico 
- CCGD Advocacia 

ARIANE COUTINHO
arianecoutinho@ccgd.adv.br
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No dia 11 de maio de 1960, o 
burocrata Ricardo Klement des-
ceu do ônibus e entrou em uma 
rua na capital da Argentina, Bue-
nos Aires, onde morava há alguns 
anos. No trajeto, cruzou com um 
homem desconhecido, que lhe 
disse “um momentito, señor”. 

Ali, naquele encontro, chegava 
ao fim a farsa que acobertava o ho-
mem considerado como o “arqui-
teto do holocausto”, o alemão Otto 
Adolf  Eichmann, que há alguns 
anos estava vivendo na Argentina 
sob a identidade falsa de Ricardo. 

Mais de 50 anos depois foi 
essa história que instigou a es-
crita do livro “Operação Noite 
Suave”, cujo autor é o natalense 
Marcelo Wilker. A obra foi lança-
da ano passado e vem colhendo 
boas avaliações. 

Agora, o romance inspirado 
na história do nazista será deba-
tido dia 6 de setembro, na 27ª 
Bienal Internacional do Livro. Na 
entrevista a seguir, Marcelo fala 
sobre a importância de participar 
do evento e também sobre seu 
futuro na literatura. 

Como foi o convite para 
participar da Bienal? 
Como se dá esse proces-
so de escolha?

A Editora Ipê das Letras — 
novo nome da Editora Primeiro 
Capítulo — vem desenvolvendo 
novas propostas de apoio a novos 
autores, ampliando a divulgação 
de seus trabalhos. A partir de cri-
térios próprios, ela vem buscan-
do dar maior visibilidade a alguns 
nomes de seu elenco, e a Bienal 
acaba se tornando uma vertente 
natural para a exposição de al-
guns desses nomes.

Como escritor, como 
você avalia a importân-
cia de ser convidado 
para a Bienal?

Óbvio que fiquei muito con-
tente de ter essa oportunidade na 
27ª Bienal Internacional de São 
Paulo, por si só um sinônimo de 
intercâmbio de experiências lite-
rárias e de encontro para quem 
gosta de livros. Acredito que es-
tes encontros favorecem não só 
a aproximação mútua do público 
com os autores, mas também in-
crementam a própria rede de re-
lações do escritor, o que ajuda a 

compartilhar os desafios, até cer-
to ponto solitários, da escrita.

Como se dará a sua par-
ticipação? 

Terei uma sessão de bate-pa-
po e autógrafos no stand da Ipê 
das Letras na tarde do dia da 
abertura da feira, 6 de setembro. 
Bom lembrar que a Bienal, onde 
o livro continuará exposto, vai até 
15 de setembro próximo, no Dis-
trito Anhembi, na capital paulista.

Como e quando surgiu a 
ideia de escrever “Ope-
ração Noite Suave”? 

“Operação Noite Suave” foi 
lançado em meados do ano pas-
sado em Natal, e venho receben-
do bons retornos de quem o leu. 
Apesar de não ser um romance 
curto, algumas pessoas me con-
taram que, depois que o come-
çaram, conseguiram terminá-lo 
rapidamente, incentivadas pela 
tentativa de desvendar os mis-
térios que ele apresenta. Lógi-
co que, para quem escreve, isso 
acaba sendo muito lisonjeiro e 
recompensador. Eu tenho uma 
relação de muito carinho com o 
“Operação Noite Suave”, já que, 
apesar de ser um romance fic-
cional, ele guarda alguma relação 
com o dia a dia de meu pai, José 
Wilde, que trabalhou como radia-
lista nos anos 1960, em Natal.

E, no livro, a música dessa 
época tem um papel fundamen-
tal na história que envolve espio-
nagem e intrigas internacionais. 
Comecei a escrevê-lo em plena 
pandemia, instigado pela história 
de Adolf  Eichmann, extraído da 
Argentina em maio de 1960 pelo 
Serviço de Inteligência e Opera-
ções Especiais de Israel para ser 
julgado naquele país. O mais in-
teressante é que, somente meses 
depois do livro publicado, quan-
do estudava um experimento so-
bre autoridade e obediência, do 
psicólogo estadunidense Stanley 
Milgram, me dei conta de que 
a força motriz que impulsiona 
o enredo do livro é tudo o que 
Eichmann desprezou: a coragem 
para resistir às perversidades na-
turalmente aceitas e a liberdade 
que acaba desafiando o mal pa-
dronizado. Mas confesso que não 
percebi nada disso enquanto de-
senvolvia a história.

Escritor natalense vai participar da 
Bienal Internacional do Livro 2024
MARCELO WILKER LANÇOU “OPERAÇÃO NOITE SUAVE” ANO PASSADO E AGORA FOI CONVIDADO PELA EDITORA IPÊ DAS LETRAS 
PARA PARTICIPAR DO MAIOR EVENTO DO MERCADO DE LIVROS, QUE SERÁ REALIZADO DOS DIAS 6 A 15 DE SETEMBRO EM SP

Quanto tempo você le-
vou para escrever e 
como foi esse processo?

Escrevi o livro em cerca de 

quinze meses. O processo de 
escrita, para mim, envolve uma 
disciplina quase que diária, e o 
grande desafio, para quem não 

depende só da literatura para so-
breviver, é conciliá-lo com todas 
as outras atividades do cotidiano. 
Mas, é claro, aí também tem um 
monte de desejo embutido para 
concretizar o propósito de se 
contar uma história.
Você está produzindo 
material novo? Já tem 
ideia para um novo livro?

Em breve pretendo publicar 
um livro de treze contos que são 
costurados pela mesma temática: 
a solidão, expressa em suas várias 
formas. E, nesta última semana, 
curiosamente, terminei a primei-
ra versão de um novo romance, 
envolvendo agentes secretos, pes-
quisas com inteligência animal e 
um narcotraficante colombiano, 
que desenvolve a faculdade de ver 
alguns acontecimentos do futuro. 
Vamos ver para onde o futuro 
nos leva em 2025.
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RODRIGO
DECANTER
Uma das cinco maiores importadoras de vinhos do Brasil, 
a Decanter vai passar por mudanças em Natal e que serão 
apresentadas em evento na quinta-feira (29) na unidade 
que fica na Avenida Hermes da Fonseca, 506, Petrópolis. 
Para os empresários Arthur Rocha e André Barros, no-
vos proprietários da Decanter Natal, a importadora vai 
intensificar sua atuação com rótulos de alta qualidade e 
que serão comercializados na cidade. O evento vai contar 
com a presença de Cléo Lima, que é consultora de expan-
são da Decanter.

SAÚDE 
Profissionais da área da saúde puderam ampliar seus co-
nhecimentos na noite da última quinta-feira (22) em uma 
aula científica promovida pelo grupo DNA Center e a em-
presa Biomérieux. O evento teve como tema as infecções 
osteoarticulares, que atingem os ossos e articulações e po-
dem ser causadas por bactérias, vírus ou fungos. O encon-
tro aconteceu no Yola Gourmet, no bairro Tirol, em Natal. 

RECONHECIMENTO
A Neoenergia Cosern foi reconhecida pela sexta vez 
como a Melhor Distribuidora do Nordeste pela Asso-
ciação Brasileira de Distribuidores de Energia Elétrica 
(Abradee) durante premiação realizada em Brasília na 
noite da quinta-feira (22). A distribuidora potiguar tam-
bém recebeu a Menção Honrosa em Saúde e Segurança, 
e premiação de segundo lugar como a empresa com Me-
lhor Qualidade da Gestão e de terceiro lugar como Me-
lhor Distribuidora do Brasil.

NAÇÕES & ARTES
A Feira Internacional de Artesanato e Decoração – Na-
ções & Artes está de volta a de Natal com exposição no 
Shopping Midway Mall. O evento traz uma mescla de 
produtos artesanais de cada local e peças exclusivas de 
países como: Paquistão, Marrocos, Senegal, Portugal, 
Estados Unidos, Dubai, Índia, Turquia, Itália e Brasil. A 
mostra terá início na próxima sexta-feira (30) e por algu-
mas semanas estará à disposição dos visitantes do Mall.

50 +
A capital potiguar recebe, na próxima semana, dias 28 e 
29,  a 8ª edição da Expo Longevidade - Qualidade de Vida 
Não Tem Idade, no Holiday Inn Natal. O evento tem foco 
no público 50+ e está com inscrições abertas pelo Sympla 
ou pelo contato (84) 9 9999-3080 -  Argus Eventos. Des-
mistificar o envelhecimento, promover autonomia, dispo-
sição, bem-estar e incentivar um estilo de vida saudável 
estão entre os principais objetivos da exposição.

EM GOSTOSO
Está confirmada a 4ª edição do Festival “Eita Camarão 
Gostoso”, que acontecerá no período de 15 a 24 de no-
vembro em São Miguel do Gostoso. Com a finalidade de 
atrair turistas, movimentar a economia e consolidar o tu-
rismo local, o festival completa quatro anos de sucesso, 
sendo uma iniciativa da Associação do empresariado lo-
cal, AEGostoso, e das empresas Camanor e Potiporã. São 
dezenas de estabelecimentos gastronômicos locais parti-
cipantes, dando assim, opções para todos os paladares, 
além de preços mais que acessíveis.

Se ganha dinheiro com 10% de inspiração e 
90% de transpiração. 
Silvio Santos“Loureiro

PARABÉNS

DO FUNDO DO BAÚ

A jornalista Flávia Freire nos salões do 

Versailles Recepções em 2012

Liege Barbalho recebendo Zelia Lima e o 
desembargador Aderson Silvino na sua 
Feijão Society

Celina Melo, Luzia Mara Alvares 
e Veloso Neto na feijoada da 
Blonde

As Borges: Carmen, Anna Leila, Walkyria, Iracema e 
Flávia nos salões do Holiday Inn

Tay Melo em pose com Wescley 
Magalhães, diretor executivo da 
Moura Dubeux no RN

Liege Barbalho sendo recheio 
para as queridas Zélia Pinheiro 
e Vileide Gadelha 

SE LIGA!!!

> A primeira edição do projeto Forró & Arro-
cha traz Natanzinho Lima, Eric Land, Hei-
tor Costa e Rey Vaqueiro ao RN no dia 28 de  
setembro no Terreiro da Vila, em Macaíba. 
 
> O Teatro Riachuelo Natal recebe “Bro-
adway Nights – O Musical” pela primeira 
vez em Natal. O evento ocorrerá no dia 
10 de novembro. Ingressos no Uhuu.com  
 
> O clássico que transcende gerações em 
um belíssimo espetáculo ao vivo “Rei Leão 
- O Musical” chega ao Teatro Riachue-
lo Natal, no dia 10 de novembro, às 15h.  
 
> A 42ª edição da Festa do Sabugo ocorre 
entre os dias 29 e 31 de agosto em Parna-
mirim com grandes atrações nacionais e 
locais, atraindo milhares de visitantes.
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Equipe paralímpica de atletismo reunida antes de embarcar para a competição na França

Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

COMEMORANDO O POUCO
Olá, pessoal! Enfim, o alívio. Por tudo que foi vivido este ano, é claro 
que se torna compreensível para o torcedor – e para o próprio ABC 
– a comemoração da permanência na Série C. Porém, prefiro seguir a 
tese de que este prêmio de consolação – definição cirúrgica do amigo 
Ícaro Carvalho – é muito pouco para as dimensões e o que representa 
o alvinegro. A próxima temporada necessita ser tudo diferente daquilo 
que vimos nos últimos anos para que o seu torcedor possa comemorar 
bem mais do que permanências.

O DESABAFO DE WALLYSON
Para mim, o desabafo de Wallyson logo após a partida foi mais do 
que claro. Basta apenas ligar os pontos. Ora, se alguém reclama da 
insatisfação pelos minutos em campo e diz que “colocaram em uma 
fogueira”, quem o colocou? Além disso, sobre as críticas vindas da im-
prensa, o ídolo abecedista tem todo o direito. Eu só discordo do “nun-
ca pegou em bola e quer falar merda”. O fato de não ter jogado bola 
não significa que a pessoa se capacite e faça bons comentários – por 
mais que, muitas vezes, a merda falada por aí adube a vida de alguns.

HÁ UM PORÉM
Com o alívio de ter permanecido na Série C, cabe agora pensar o que 
virá para 2025. Sabemos que as atenções estarão voltadas a partir de 
agora para as eleições do sucessor de Bira Marques. Muitos alvinegros 
acreditam que antecipar o pleito seria o mais viável para um novo co-
meço. A bronca, segundo Ricardo Couto – que é um dos conselheiros 
do clube, é que para isso acontecer só se houvesse uma nova Reforma 
Estatutária. Importante lembrar que, baseado no artigo 22, as eleições 
devem acontecer no último domingo de novembro – ou seja, no dia 
24 – com posse no dia 10 de dezembro.

PAUSA NO ESTADUAL E FOCO NO BRASILEIRÃO
Apodi e América darão uma pausa no Campeonato Potiguar e focarão 
suas atenções por uma vaga na semifinal do Brasileirão de Futsal. No 
próximo sábado (31), às 20h, lá no Ginásio Vilson Custódio, em Apodi, 
irá acontecer o primeiro confronto válido pelas quartas de final. Pro-
mete ser um jogão, tendo em vista os elencos montados e dirigidos por 
Allysson Simonssen (Apodi) e Roberto Pereira (América). Sempre bom 
lembrar a você, leitor, que todos os jogos do Campeonato Brasileiro de 
Futsal têm transmissão da CBFS TV no YouTube.

CAMPEONATO POTIGUAR FEMININO 
Hoje a Federação Norte-rio-grandense de Futebol lançou o edital 
para os filiados e interessados em participar do Campeonato Po-
tiguar Feminino de Futebol. A primeira reunião onde deverá ser 
apresentada a forma de disputa, inscrições e afins, deverá acontecer 
dentro de 15 dias. Espero estar errado, mas confesso que estou pre-
ocupado com a edição deste ano pelo número de equipes que têm 
interesse e principalmente em como será o apoio financeiro – falo 
em si do poder público, já que visa a Copa de 2027 – perante aos 
participantes. Claro que tudo que acontecer. E vocês saberão tanto 
no Novo quanto aqui no Toque de Letra.

PARALIMPÍADAS
Na próxima quarta (28) terá início as Paralimpíadas de Paris. A ex-
pectativa é alta não só pelo desempenho brasileiro, que é considera-
do uma das grandes potências. Mas sim pelo desempenho dos atletas 
potiguares que já estão na capital francesa. Ao todo, serão 12 atletas 
divididos no atletismo, bocha, canoagem, goalball, halterofilismo, 
judô e natação. Eu sinceramente estou bem confiante no desempe-
nho deles. Acho que vai dar bom, hein?!

GRANDE WASSIL!
Bom, encerro o Toque de Letra com a notícia triste da partida do 
grande Wassil Mendes. Ele que era recifense mas adotou Natal e o 
Rio Grande do Norte para ser um dos nomes na história do futebol 
potiguar. O ex-jogador e ex-treinador faleceu de problemas cardio-
vasculares. Aos amigos e familiares, minhas sinceras condolências. 
A Coluna desta semana vai ficando por aqui. Que tenhamos uma 
semana de paz. Um abraço e até a próxima!

Os Jogos Paralímpicos de Paris serão disputa-
dos entre os dias 28 de agosto e 8 de setembro.   A 
primeira leva de esportistas do Brasil na Vila Pa-
ralímpica, no total de 75, são do remo, do tênis de 
mesa, do vôlei sentado, do tiro com arco, do hal-
terofilismo e da bocha chegou em Paris na última 
semana, entre eles, a potiguar Maria Rizonaide, do 
halterofilismo, com seu técnico Carlos Williams.

Do Rio Grande do Norte serão, ao todo, 12 
atletas divididos no atletismo, bocha, canoagem, 
goalball, halterofilismo, judô e natação. Do judô, 
o potiguar Arthur Silva tem boas chances de me-
dalha. Ele está em sua terceira paralimpíada, mas, 
agora, chega como favorito ao ouro. “O que mu-
dou foi que antigamente eu lutava com o pessoal 
que enxergava. E agora eu estou lutando só com 
pessoas que são completamente cegas, assim como 
eu. A preparação foi bem árdua, bem intensa. Mas, 
se Deus quiser, vai dar tudo certo agora”, pontuou 
o judoca, que irá competir no dia 7 de setembro, a 
partir das 4h30, horário de Brasília.

Já no atletismo, a multimedalhista mundial, 
paralímpica e parapan-americana Thalita Simplí-
cio também tem grandes chances de se manter no 
topo e trazer mais medalhas para o Brasil e para 
o RN, junto com o seu guia, Felipe Veloso. “Nós 
temos três medalhas paraolímpicas, uma no reve-
zamento 4x100 no Rio 2016 e duas no individual, 
no 400m e 200m de prata, em 2021. As expectati-
vas são as melhores possíveis, tudo ocorreu bem 
na preparação e agora é manter a cabeça tranquila 
para as provas”, afirmou a atleta.

Correndo junto com Thalita há 12 anos, Feli-
pe Veloso, seu guia, fala sobre a preparação deles 
até a Paralimpíada. “Nós estamos na cidade de 
Troyes, que fica a duas horas de Paris, já fizemos 
toda a preparação e acredito que tudo foi feito da 
melhor maneira até nós chegarmos aqui na Fran-
ça. Agora são os ajustes finais. Essa semana que 
passamos aqui, treinamos bem, mas já com volu-
me bem reduzido de treino. Então, é concentração 
total”, conta.

Eles já irão competir na sexta-feira (30), na 
prova dos 400m, classificatória e semifinal. Caso 
passem de fase, a final será no sábado (31), às 
14h37. “Tudo aqui está dando certo. Não só a 
Thalita, mas os demais atletas, a Clara Daniele, a 
Maria Clara, o Daniel e o Efraim, fizeram uma 
preparação excelente. Temos uma alimentação 
100% brasileira e agora é concentrar no que vie-
mos para fazer e fazer o nosso melhor. Acredito 
que a gente pode sair daqui com bons resultados”, 
completa Felipe Veloso. Além de Thalita, os poti-
guares no atletismo são Maria Clara, Clara Daniele 
com o guia Efraim, e Daniel. 

No halterofilismo, os holofotes do Rio Gran-
de do Norte estão voltados para Maria Rizonai-
de, que vem acumulando conquistas nos últimos 
anos. A atleta foi ouro no Open das Américas de 
Saint Louis, nos EUA, em 2022; ouro na Copa do 
Mundo de Dubai em 2022; prata nos Jogos Pa-
rapan-Americanos de Santiago 2023; e bronze na 
etapa de Dubai da Copa do Mundo. E na etapa de 
Tbilisi, na Geórgia, em junho, a atleta de apenas 
46 kg levantou incríveis 106 quilos. Foi a melhor 
marca da carreira e que garantiu a vaga para Paris. 

Aos 42 anos, Rizonaide vai ser a única potiguar 
da modalidade nesta Paralimpíada. “Ao longo da 
preparação, fomos descobrindo brechas para co-
locá-la numa condição competitiva. Começamos o 
ciclo na categoria até 45kg, e há dois anos, migra-
mos para os 50kg. Rizonaide terminou a corrida 
para Paris em 7° lugar no ranking, e estamos con-
fiantes em voltar de Paris no mínimo no Top 5”, 
diz Carlos Williams, técnico da Sadef  e da Seleção 
Brasileira, também convocado para Paris. 

Vai ser a terceira Paralimpíada seguida do técni-
co. Carlos Williams destaca a participação feminina 
em 2024. “Em Paris, teremos um número recorde 
de atletas no Halterofilismo. São 11 representantes, 
sendo 7 mulheres. Vamos para a França com a ex-
pectativa de conseguir pelo menos duas medalhas, 
mas acreditando que podemos ser surpreendidos e 
subir no pódio mais vezes”, diz o técnico.

RN com chances 
de medalhas nas 
Paralimpíadas de Paris
ENTRE OS ATLETAS POTIGUARES, THALITA SIMPLÍCIO, DO ATLETISMO, 
ARTHUR SILVA, DO JUDÔ, E MARIA RIZONAIDE, DO HALTEROFILISMO

Foto: Reprodução 
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